



# 武 一 中

平成30年 7月2日  
武蔵野市立第一中学校

[URL: http://dai1-jh.musashino-city.ed.jp/](http://dai1-jh.musashino-city.ed.jp/)

学校だより30-3号

## 日本の国旗＝「日の丸」の由来

校長 若槻 善隆

サッカーの世界カップがロシアで行われています。日本は一次リーグを1勝1分け1敗の勝ち点4ながら、フェアプレーポイントでセネガルを上回り、決勝トーナメント進出を決めました。現地で「日の丸」を振って応援するサポーターの姿もたくさん放映されています。ワールドカップに限らず、オリンピックなどの国際的なスポーツ大会では、それぞれの国の国旗を振って応援する姿が見られますし、優秀な成績を獲得した際には、その栄誉を称え国旗が掲揚されます。スポーツ大会だけでなく国際会議や国家的な行事が行われるときは、国旗が掲げられています。つまり、国旗はその国の象徴ともいべきシンボルとされているのです。世界の国々には、それぞれにいろいろな国旗がありますが、国旗の色やデザインには、それぞれの国の歴史や宗教、その国が大切にしている理想や主義を表現しています。

そこで、今、サッカーの応援のために振られている日本の国旗＝「日の丸」についてその歴史と意味することを紹介したいと思います。

日本で初めて「日の丸」を国旗として扱ったのは、幕末の薩摩藩主の島津斉彬とされています。江戸時代、鎖国という政策をとっていましたが、1853年6月3日、アメリカの黒船が来航し、開国を迫りました。幕府は困惑し、その交渉を明春まで延ばしてほしいと訴え、何とか退去してもらいました。しかし、黒船の艦長のペリーは「ナショナル・フラッグ（国旗）をつけていない船は沈めていいことになっている。次に来的时候にナショナル・フラッグをつけていない船は即刻沈める」と言い残して去ったのです。

そこで、島津斉彬は城内の座敷から桜島に上がる朝日を見て「あのさわやかな太陽の光を以て、鎖国の夢を覚まそう。日本の将来は、古代から日本人の命の根源として愛してきた輝く太陽のよう

であらなければならない」と考え、太陽のマークである「日の丸」を日本の総船印として幕府に提案しました。

ところが、幕府の大半の重役が「日の丸」に反対し、「中黒」（白地の中央に黒の横一文字）を用いるのがいいと断固主張しました。以降、「日の丸」か「中黒」か、大変な議論になりましたが、当時の海防参与（海軍総責任者）の水戸の徳川斉昭が、「太陽に慣れ親しんできた国民として『日の丸』に決定する」と決断し、1854年7月11日「日の丸」をナショナル・フラッグとしました。その後、「日の丸」を掲げた船は日本船とされたのです。

1860年の遣米使節団とともに、勝海舟を艦長とした咸臨丸がアメリカに渡りました。そのマストには「日の丸」が高く掲げられて、サンフランシスコに到着しました。すると、港に停泊していたたくさんのアメリカ船のマストにも「日の丸」が掲げられ、歓迎の祝砲が放たれたといいます。1962年には遣欧使節団が、イギリス・オランダ・ロシア・フランスにも渡りましたが、そのいずれの国でもシンプルな日本の「日の丸」に好感を抱きました。明治時代には、イギリスやフランス、オランダなどから「日の丸を500万円（現在の約200億円に相当する額）で売ってほしい」との依頼があったそうです。

今も、特にヨーロッパの人たちは、日本の国旗を羨ましがっているといいます。

そして、平成11年8月に「国旗及び国家に関する法律」が公布され、「日の丸」と「君が代」が日本の国旗と国歌として明確に規定されました。

これからはよりグローバルな時代となり、皆さんの中にも将来、世界の国々で活躍する人がたくさん出てくることでしょう。その時、自分の国の国旗のことだけでなく、訪れたそれぞれの国の国旗の意味していることをよく理解しておくことも大切かもしれせん。

## 力戦奮闘 ～燃やせ 一中魂～

6月2日（土）素晴らしい晴天のもと、体育祭が行われました。今年のスローガンは「力戦奮闘～燃やせ 一中魂～」。そのスローガン通り、みんなが力いっぱい力の限りを尽くした、素晴らしい体育祭になりました。特に、胸を張り堂々とした入場行進は、「まじめはかっこいい」一中生を十分披露できました。特に3年生が練習段階から力強いリーダーシップを発揮してきた女子のダンスと男子のソーラン節ではひととき大きな拍手が寄せられました。

当日は暑い一日になりましたが、800人近い来賓・保護者・地域の方々に応援に来ていただきました。ありがとうございました。



## 「学校公開Ⅱ」を開催します！！

7月7日（土）に第2回学校公開及び地域の小学校6年生を対象とした体験授業・体験部活動を開催します。今回は、昨年同様、1年生が救命救急訓練、2年生は地域の方々にも参加していただく地域防災訓練を実施します。特に、今年度の地域防災訓練では、地域の消防団に所属している一中卒業生も来てくださることになっています。保護者・地域の皆様にも参観していただき、生徒を励ましていただくとともに、本校の教育活動へのご意見をいただきたいと思っております。また、午後の体験授業・体験部活動では、来年度中学生になる6年生の皆さんに、一中の楽しさを実感してもらいたいと考えています。多くの皆さまのご来校をお待ちしております。

### 【一中学生の活躍】（敬称略）

#### ソフトテニス

9ブロック選手権大会 男子 団体戦 優勝 …都大会出場  
個人戦 優勝 江口 和真・松本 隆輝 …都大会出場  
女子 団体戦 第3位…都大会出場

#### 柔道

7～11ブロック中学校体重別選手権大会 73kg級 第2位 安藤 吉平 …都大会出場

### 7月行事予定



日	曜日	行 事	日	曜日	行 事
2	月	全校委員会	12	木	⑥カット
3	火	各種委員会	13	金	⑥カット
5	木	都学力向上調査（2年）	14	土	青少協第一地区夏まつり（一小）
6	金	演劇鑑賞教室（1年） 卒業生のお話を聞く会 14:35～ 進路保護者説明会 15:30～	17	火	⑥カット
7	土	学校公開日Ⅱ（特別時間割） 1年救命救急講習、2年地域防災訓練 小学生体験授業・部活動体験	19	木	⑥カット 三者面談終
9	月	生徒会朝礼 ・ 安全指導	20	金	終業式 大掃除
10	火	高校の先生のお話を聞く会	21	土	夏休み始
11	水	P T A運営委員会 9:15～ 三者面談始（～19日）	29	日	中央コミセン夏まつり

【お願い】6月8日7時58分頃、大阪北部を震源とする、最大震度6弱の地震が発生しました。今回の地震は、朝の登校中に起こりました。一中でも今後、登下校時を想定した避難訓練を行う予定ですが、各ご家庭においても、登下校の際や下校後に大きな地震が起きた時の対処の仕方や身の安全について、ご相談・ご指導いただきますよう、よろしく願いいたします。